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今天的清华⼤大学经济管理理学院，已经有两栋⽓气

势不不凡的⼤大楼——伟伦楼和舜德楼。两栋⼤大楼环绕

的庭院整洁⼲干净、绿意盎然，⼀一条卵卵⽯石铺就的⼩小径

如⽩白⾊色的飘带，蜿蜒于草坪中，四通⼋八达，没有明

显的起点与尽头，似乎是不不经意地连接代表了了经管

的过去和现在的两栋⼤大楼。这条看似普普通通的⼩小

径，就是经管学院 80 级校友，也是经管的⾸首届本

科全体同学为⺟母校捐建的“ 经零⼩小径” ，它的名字

镌刻在⼩小径旁⼀一块同样普普通通的⽯石头上。

清华经管的“精灵”
⼋八⼗十年年代初期，“ ⽂文化⼤大⾰革命” 刚刚结束，中

国社会正处于从计划经济向市场经济的转型初期，

各种新的思想理理论、新的⽂文化意识冲击着⼈人们固有

的传统观念。就是在这种社会背景下，清华⼤大学经

管学院（当时叫经济管理理⼯工程系）迎来了了它的⾸首届

本科学⽣生。当时只开设了了⼀一个专业，专业名称是“ 经

济管理理数学及计算机应⽤用” （就是今天的“ 管理理信

息系统” 专业的前身，清华经管是国内⾸首个开设该

专业的学校之⼀一）。也只招收了了⼀一个班共 31名学⽣生，

称为经零班，同学们戏称⾃自⼰己为“ 精灵” 。

相对于现在的⻘青年年⼈人，当时的学⽣生思想相对简

单，也相对执着，对国家、社会有更更强的责任感与

使命感，表达这种情感的⽅方式也更更直接、朴素。《精

灵》是经零班⾃自发筹办的班刊，创刊号的序⾔言中就

⽤用最朴素的语⾔言表达了了这种情感。“ 现代化建设需

要经济管理理⼈人才，我们就要学好这⻔门科学，为将来

投⼊入经济建设打好基础。我们应充分认识到⾃自⼰己的

责任，我们这⼀一代责任重⼤大，要有意识地培养⾃自⼰己

的能⼒力力，准备承担重任——建设社会主义祖国，为

祖国的强盛多作贡献。”

《精灵》是⽤用⼿手⼯工刻蜡版，油墨墨印刷的，全班

同学都参与了了制作和投稿，后来因为学校对⺠民间刊

物的限制，《精灵》⼀一共只出版了了六期。在这份刊

物中，记录了了同学们丰富多彩的校园⽣生活和成⻓长过

程的⼼心灵感悟。与我们想象中的校内社团、班级刊

物有所不不同的是，同学们在这份刊物上对⼀一些社会

问题、科学理理论的探讨研究占了了相当⼤大的⽐比重。正

如《精灵》序⾔言中的⼀一段话，“ 多学多想，敢说敢辩，

敢于发表意⻅见，多为国家着想，多为改变我国的落

后⾯面貌努⼒力力，⼀一切为了了振兴中华！”

载⼊入《精灵》的⽂文章中，有对当时中国社会问

题的探讨，如⾕谷正利利⽤用暑假做农村情况调查后写的

《怎样进⾏行行农村调查》、卓夫的《浅谈科学技术对

社会的影响》等；有⼤大胆应⽤用学术理理论分析实际问

题的尝试，如谢寅的《对技术经济效果的经济性的

理理解》、《线性规划对偶问题的经济意义体会⼩小结》、

倪晓光的《能源使⽤用的经济性与技术性》等，当然

还有很多对⼤大学⽣生活本身的思考，如刘燕欣的《⼤大

学的理理想与理理想的⼤大学》及索夫（刘宏⻜飞）的《学

习的路路》等。

多年年后，捧着字迹有些模糊、纸⻚页泛⻩黄的《精

灵》，再次看到年年轻时激扬的⽂文字和思想的⽕火花，“ 精

灵” 们⼀一如当年年的执着，对过去和现在的问题进⾏行行

认真的讨论和反思，那种真诚令⼈人感动。

83年年 5⽉月⼥女女⽣生合影
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“精灵”们的校园生活
社会⼤大环境的相对封闭，并没有影响“ 精灵”

们丰富多彩的⼤大学⽣生活。与所有的清华学⼦子⼀一样，

他们学习刻苦、追求卓越，同时也热爱⽣生活，全⾯面

发展。当时⼤大学校园⾥里里，振兴经济、科学救国是⼤大

家普遍认同的主旋律律，虽然经管学院⼈人很少，却是

当时学校除学⽣生会以外最⼤大的社团——“ 经济管理理

爱好者协会” 的主要组织者和参与者，关⼼心政治、

关⼼心经济，交流⽓气氛好、集体荣誉感强是经管学院

学⽣生的个性特征。

体育锻炼是清华的传统，据“ 精灵” 们的回忆，

每天下午四点半，“ 到校园⾥里里来，到操场上去，锻

炼身体，为祖国健康⼯工作五⼗十年年” 的旋律律，就通过

⼤大喇喇叭响起在学⽣生区的每⼀一个⻆角落，⼏几乎所有的同

学都被召唤出去进⾏行行各种体育活动。“ 精灵诗⼈人”

赵剑奇回忆当年年的时候说：“ 听到那个旋律律，我们

在屋⾥里里就坐不不住，只想出去与⼤大家⼀一起锻炼，这种

锻炼身体的习惯我⼀一直保持到现在，去年年体检的时

候发现，我的⻣骨密度是公司所有⾼高层领导中最好的，

医⽣生说就是年年轻时锻炼较多的结果” 。现在经管学

院拿⻢马杯早已不不是新闻了了，⽽而当年年被誉为 “ 经零⻜飞

⽑毛⿊黑腿” 的李李⾸首⽆无，在运动会上拿了了中⻓长跑第⼆二名，

就让所有经管⼈人兴奋地喊破了了嗓⼦子。⽽而“ 学者” 李李

稻葵，由于锻炼强度过⼤大，竟然晕倒在⻝⾷食堂⾥里里。

⼋八⼗十年年代初，邓丽君的歌声传⼊入了了校园，⼀一度

被称为“ 靡靡之⾳音” ，与《苦恋》等⽂文学作品以及

雷雷桢孝的“ ⼈人才学” 讲座⼀一起被冠以“ 毒草” 。让

同学们记忆犹新的还有，学校⼴广播台播放的中外名

曲、傍晚⻛风⾬雨⽆无阻地在⼴广播台⻔门

前听⾳音乐的同学，还有李李德伦、

严良堃、郑⼩小瑛等著名指挥家带

⼊入校园的⼤大礼堂交响⾳音乐会等。

据“ 精灵” 们讲，其实同学们既

爱听交响乐，也爱听邓丽君的歌。

但在那个年年代的校园⾥里里，这些好

像就算⼤大是⼤大⾮非的问题了了。与此

类似的还有武侠⼩小说，贾顺平借

了了⼀一本《萍踪侠影》，开始被同

学们⼀一致批评，可很快⼤大家就排

队看这本书。周卫东因为排在后

⾯面，就等宿舍熄灯了了，拿着书和

板凳，站在板凳上借助微弱的楼

道灯光来阅读。

当时清华已经有请著名学者讲学的传统，“ 精灵”

们对当时的⼀一些讲座⾄至今记忆深刻。⼤大家都喜欢听

朱镕基教授做经济形势的报告。“ 精灵” 们回忆说，

朱总理理当时是国家经委副主任，讲经济形势从来不不

⽤用讲稿，所有的数据都信⼿手拈来，实⽤用性强且富有

激情。还有经济学⼤大师厉以宁，社会学家于光远，

还有当时极富争议的“ ⼈人才学” 专家雷雷祯孝等著名

学者的讲座都给同学们留留下了了很深的印象。在所学

的课程中，同学们都对邢家鲤⽼老老师的《⼯工业⽣生产过

程概论》印象深刻，邢⽼老老师学识渊博，循循善诱，

听了了他的课后，同学们才真正感觉到进⼊入了了经济管

理理的领域，赵剑奇说：“ 上邢⽼老老师的课觉得每分钟

都是宝贵的，他讲的好多例例⼦子到今天我都没忘，⽽而

且在这些年年的⼯工作中也会不不⾃自觉地应⽤用这些道理理。”

“精灵”们的“保姆”
说到经零班，就不不能不不提到⼀一个⼈人，她就是当

时经零班的班主任程佳惠⽼老老师。“ 精灵诗⼈人” 赵剑

奇说，我们在校时，程⽼老老师以⼈人性化的教导和亲情

的魅⼒力力，成为同学们的知⼼心朋友；我们离开学校后，

她是联络同学们的纽带。想到程⽼老老师，就有想家的

感觉。在“ 精灵” 们的记忆中，程⽼老老师是⼀一个智慧

的⻓长者，从不不⽣生硬地告诉我们哪些是对的哪些是错

的，哪些该做哪些不不该做，⽽而是适时地给我们⼀一些

成年年⼈人的建议和点拨。

在程⽼老老师的带领下，“ 经零班” 连续三年年被评

为北北京市的优秀班集体。时隔多年年，当年年的天之骄

⼦子们都已成为各⾏行行各业的优秀⼈人才。有很多同学⼯工

83年年 9⽉月在⻄西操
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作和⽣生活在不不同的国度，虽然时空变迁，⼜又相隔遥

远，当年年的“ 经零班” 却仍然如⼀一家⼈人⼀一样，只要

有同学回国或是到北北京来，必定要“ 家⼈人” 团聚。

有同学说：“ 经零班这个集体是我们⼤大家永远的精

神家园和归宿。”

 “经管学院的铺路石”
“ 精灵” 们是经管系本科第⼀一班，和所有考上

清华的孩⼦子⼀一样，认为⼼心⽬目中的最⾼高学府⼀一切都应

该是理理想的。但作为⼀一个新建的系和专业，尽管⼤大

家都在努⼒力力，可以想象，不不如意的地⽅方仍然相当多。

他们也曾抱怨被当成“ 试验品” ，是“ 牺牲品” ，

但⽼老老师们⿎鼓励他们说：“ 你们所起的是铺路路⽯石作⽤用”。

从此同学们认识问题有了了新的⻆角度，⼼心态也因此从

消极变得积极。

正是因为“ 精灵” 们对⾃自身认识的改变，才有

了了毕业 18年年后全班参与的捐建“ 经零⼩小径” 活动。

刘燕欣说：“ 铺设⼀一条⽯石⼦子路路，纪念我们被称为铺

路路⽯石的⼤大学⽣生活，同时也记录学院在发展的道路路上，

如何以积极的⼼心态⾯面对成⻓长之痛，我们觉得很有意

义。我们⾮非常感谢学院给了了我们这个机会。”

多年年过去了了，这些“ 铺路路⽯石” 分布于世界各地，

五洲四海海。在他们中，有成功的商⼈人，有著名的学者，

有企业界的⼤大腕，有跨国公司的⾼高管，也有教书育

⼈人的园丁⋯⋯他们是经管学院撒向世界的第⼀一批种

⼦子。这些“ 铺路路⽯石” 没有让经管的⽼老老师们失望，“ 精

灵” 陈丽说，我们愿意做经管的“ 铺路路⽯石” ，进清

华的时候我们以清华为荣，离开清华后要让请华以

我们为傲。

千里之行，始于清华经管
“ 精灵” 们学成毕业、离开清华的时候，经管

系已经发展成为经济管理理学院，也有了了⾃自⼰己的办公

教学楼，就是今天的⽂文南楼。他们幸运的，⼜又理理所

当然地成为经管学院的第⼀一届毕业⽣生。

离开⺟母校多年年后，“ 精灵” 们⼯工作⽣生活于四⼤大

洲⼗十⼏几个国家的不不同城市⾥里里，在不不同的领域⾥里里都取

得了了不不俗的成就，但“ 精灵” 们都认同是清华经管

的学习⽣生活奠定了了他们⼀一⽣生的事业基础，是清华经

管的同窗岁⽉月成就了了他们⼀一⽣生不不变的友谊。

“ 精灵” 贾顺平说，他在清华最⼤大的收获是学

到看问题的思路路和观点，跟其它背景的⼈人相⽐比，清

华⼈人看问题更更全⾯面。有了了这种潜移默化的积累，看

任何问题都能有⾃自⼰己的想法，未必是参与者，但⼀一

定是鉴赏家。

“ 精灵” 宋海海说，清华的严谨学⻛风，培养了了做

事情的系统性，从⽽而给⾃自⼰己设⽴立了了⼀一个标准，这⼀一

⽣生都按这个标准做事。还有就是清华团结的集体，

可以认识很好的朋友，是最有价值的资源。

“ 精灵” 赵剑奇说，清华是塑造⼈人⽣生的加⼯工⼚厂，

有很好的学习氛围，性格中被打上了了清华的铬印，

就总能不不断地⾃自我提⾼高，⾃自我学习。

“ 师道千秋荣学⼦子，似⽔水年年华忆逝波” 。在“ 精

灵” 们的⼼心灵深处，⺟母校是获得知识的源泉，是萌

⽣生理理想的绿洲，是探索⼈人⽣生、完善⼈人格的摇篮。千

⾥里里之⾏行行，始于清华经管，⽆无论他们⾛走到哪⾥里里，⽣生活

怎样，成就如何，清华经管都是他们⼈人⽣生的⼀一个新

起点，是永远值得纪念的⾥里里程碑碑。

怀念“快活的兔子”
“ 不不知为什什么，⼈人们叫他兔⼦子。实际上这绰号

与他很相宜，他思想敏敏捷，头脑灵活，⽽而且永远快

活。” 他就是快活的“ 精灵” ——申屠军。遗憾的是，

他不不能再把快乐带给其它的“ 精灵” 了了。29岁英年年

早逝的他，是“ 精灵” 们⼼心中永远的痛。

“ 他是经零的宠⼉儿，在任何情况下，他总能⾃自

得其乐。在周围同学对繁重课业的抱怨声中，他给

⼤大家带来欢乐、智慧和信⼼心，他使我们爱⽣生活、爱

学习、爱思考。” 这是徐海海当年年在《精灵》上对申

屠军的描述，在同学们的⼼心⾥里里，他聪颖、乐观、乐

于助⼈人且总能给⼤大家带来意外的惊喜。得知他在加

拿⼤大不不幸患肝癌后，世界各地的“ 精灵” 们⽴立刻⾏行行

动起来，各尽所能以各种⽅方式表达对朋友的安慰。

九⼗十年年代初期，通讯设备并不不发达，“ 精灵”

们组织了了⼀一次与申屠军的越洋电话会议。分布于世

界各地的“ 精灵” 通过电话⼜又聚到了了⼀一起，像当年年

在清华读书时⼀一样，⽆无⽐比开⼼心地畅谈交流。在交谈

的过程中，快活的“ 兔⼦子” 特别兴奋，同学们完全

听不不出他是⼀一个身患绝症的病⼈人，他还是那样的幽

默、乐观、富有感染⼒力力。当时在北北京的同学们回忆：

听到申屠军还是跟以前⼀一样那么乐观，⼤大家⼼心⾥里里更更

加不不愿相信这是事实。后来北北京的同学还专⻔门拍了了

⼀一个⽚片⼦子，将申屠军在清华曾经⽣生活过的地⽅方和认

识的⼈人拍下来，寄给了了在加拿⼤大养病的他。他是带

着对⺟母校的美好回忆和朋友们的真诚友谊，离开这

个世界的。
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⼀一个“ 精灵” 的逝去让其它的“ 精灵” 更更热爱

⽣生活，也更更珍惜友谊。同学们只要有机会，就会举

⾏行行规模或⼤大或⼩小的聚会，⽹网上的联络也从未中断过。

每次的聚会中，“ 精灵” 们都会充满惋惜地怀念“ 我

们快活的兔⼦子” 。

“难忘母校当年培育之恩，
    心系学院明日成就之路”

 “ 经零⼩小径” 的诞⽣生过程，本身就是⼀一个动

⼈人的故事。刘燕欣发起，世界各地的全班同学积极

响应。同学们在⽹网上就此事的讨论沟通历时⼀一年年，

整理理出来的⽹网上来往信件就有三万多字。从⼩小径的

名字、⽯石⼦子的颜⾊色、刻在⽯石头的⽂文字、给学院的信

的内容等，⼤大家各抒⼰己⻅见。怀着回馈⺟母校的深情，

在毕业 18 年年后，⼤大家全情投⼊入地为⺟母校做⼀一点实

实在在的贡献。

对于捐建“ 经零⼩小径” 的意义，“ 精灵” 刘燕

欣说：“ 我们并不不想把这件事做得太张扬，经管学

院现在肯定也不不缺钱来建造美丽的庭院。这件事的

意义在于我们作为经管学院本科第⼀一班的学⽣生，为

现在和未来学习和⽣生活在这⾥里里的学弟、学妹做出⼀一

个⼼心系⺟母校、回报⺟母校的榜样。” 她还清楚地记得，

在北北京 SARS肆虐的那段时期，她却每天都沉浸在

喜悦和兴奋中。那段时期，她是学院⾥里里收到国外邮

件最多的⼈人，不不同国家、不不同银⾏行行、不不同货币的⽀支

票如雪⽚片般⻜飞来。更更令她惊喜的是，许多失去⾳音信

多年年、也从来没有在⽹网上对此事发表议论的同学，

也都在第⼀一时间，按最⾼高限额寄来了了⽀支票。她在发

给全班同学的邮件中报告：“ 张皓的⽀支票是我收到

的来⾃自境外的第⼆二张⽀支票，我万分感慨，张皓⼀一直

对我在⽹网上的‘ 煽动’ 及‘ 邮件轰炸’ 保持沉默，

可是⽀支票却早早在路路上了了，我们班总有⼀一些默默不不

语但却是永远可以相信的⼈人。” 捐建“ 经零⼩小径”

之后不不久，“ 精灵” 们⼜又捐赠了了以“ 精灵眼” 命名

的 DV 摄像机给校友办公室。希望⽤用“ 精灵眼” 记

录下校友成⻓长的⾜足迹和学院发展的历程。⼀一条沉稳

的⽯石⼦子路路，⼀一⽬目⻜飞扬的精灵眼，“ 精灵” 们赠予⺟母

校的礼物可谓是寓意深厚、⽤用⼼心良苦。

在写给学院的信中，“ 精灵” 们⽤用淳朴的语⾔言

表达了了对⺟母校的深情，“ 多年年过去，⽣生活、⼯工作在

世界各地的我们，仍难忘⺟母校当年年培育之恩，仍⼼心

系学院明⽇日成就之路路。捐建‘ 经零⼩小径’ ，表达我

们对⺟母校永久的眷恋，并纪念我们被称为‘ 经管学

院铺路路⽯石’ 的⼤大学⽣生活，捐赠以‘ 精灵眼’ 命名的

DV 摄像机给成⽴立之初的校友办公室，⽤用以记录下

校友们每⼀一次的欢聚。愿⾛走上‘ 经零⼩小径’ 的每⼀一

位同学都能感受和体会经管校友回馈⺟母校的传统，

愿‘ 精灵眼’ ⻅见证⽆无数次经管校友回馈⺟母校的时刻。”

可爱可敬的“ 精灵” 们，愿你们永远快乐！80
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